

La CTM, cada vez más débil

Zenyazen Flores

Jueves, 23 de febrero de 2012

- En una década ha perdido más de 30% de afiliados.
- Llega sin fuerza sindical y política a su 76 aniversario.
- La Central, víctima de su alejamiento con la clase trabajadora.

La pérdida de liderazgos, la poca capacidad de adaptación a los cambios del mercado laboral, su falta de interlocución a favor de los trabajadores, la transición política del año 2000 y el desempleo han ocasionado que en la última década la Confederación de Trabajadores de México (CTM) haya perdido a más de 30 por ciento de sus afiliados.

Incluso, los especialistas sostienen que la central que encabeza Joaquín Gamboa Pascoe, pese a contar con una legitimidad legada por el exdirigente Fidel Velázquez (q.e.p.d.), "hoy no es una organización que defina una elección".

Datos de la Dirección General de Registro de Asociaciones (DGRA) de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) revelan que mientras en 2000 la central obrera contaba con una membresía de 896 mil 678 trabajadores, al 3 de febrero de 2012 -fecha en que la base de datos fue actualizada- reportó 597 mil 580, lo que significa una reducción de 33.4 por ciento.

Los sindicatos de electricistas, azucarero, textilero, de radio y televisión, transporte, refresqueros, harineros, de la industria automotriz y los petroleros son los que aportan una tercera parte de la membresía de la CTM.

Tan sólo el Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana (SUTERM), que tiene contrato colectivo con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), agrupa a 62 mil 925 trabajadores, mientras que el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) tiene en sus filas a 98 mil agremiados.

Aunque el sindicato petrolero, que encabeza Carlos Romero Deschamps, aparece en la base de datos de la DGRA como afiliado a la CTM, en el STPRM afirman que desde 1996 dejaron de participar de manera activa con esa central obrera, por lo que -de ser así- la membresía de la Confederación se reduciría a 499 mil 500 agremiados.

Si se contabiliza la presencia nacional de la CTM por sindicatos, en 2000 contaba con 706, y a febrero de 2012 reporta 357.

Luis Miguel Pérez, director de la Escuela de Graduados en Gobierno y Administración Pública del Tecnológico de Monterrey, y Alfonso Bouzas, catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), coinciden en que la CTM de hoy es el resultado de su alejamiento de la clase obrera y de un debilitamiento que vino con la transición en 2000 de los gobiernos priistas a los panistas.

Daño colateral

Carlos Aceves del Olmo, secretario general sustituto de la CTM, opina que el desempleo que le ha pegado al país también ha tenido efectos en la Confederación.

No obstante asegura que "la CTM tiene un número importante de afiliados, que ronda los cuatro o cinco millones".

Para el investigador del Tecnológico de Monterrey, la caída de la membresía cetemista no es atribuible en gran proporción a la desocupación y el cierre de empresas -producto de la desaceleración de la economía-, pues la organización vivió la crisis de 1995 y aun así mantuvo el número de agremiados, que en ese año superaba el millón.

Más bien, explica Bouzas, "ese panorama de debilitamiento se debe a que desde el sexenio de Miguel de la Madrid la membresía de la central descendió porque los trabajadores observaron que no era una opción real para la defensa de sus derechos".

Este día la central obrera cumple 76 años de su fundación, y por ello Gamboa Pascoe -quien suma siete años al frente de la misma- develará una placa conmemorativa en la sede cetemista.

Mañana presidirá la 133 asamblea general ordinaria, en la que se prevé que el dirigente "invite" a los trabajadores a votar por el precandidato priista Enrique Peña Nieto.

© 2012 Copyright
El Financiero S.A. de C.V. / El Financiero Comercial S.A. de C.V.